# LE CAILLEU

Nous nous efforcerons tout au long de l'année de veiller à l'entretien de notre patrimoine en pensant à nos générations à venir, avec dynamisme mais sans excès.

Ces premiers mois de mandat d'un Conseil municipal renouvelé dans sa quasi-totalité, ont été une prise de contact avec les dossiers et la poursuite dans la continuité des projets élaborés par l'équipe précédente. A présent nous allons entamer les projets que nous vous avons présentés et, en premier lieu, la création du Plan Local d'Urbanisme qui doit débuter dans les iours à venir.

Je terminerai ce bref billet par une bonne nouvelle à destination des adeptes d' Internet haut débit puisque l'opérateur tiendra une réunion publique d'information le ieudi 15 janvier à la salle des Fêtes au cours de laquelle il vous proposera ses abonnements.

verre de l'amitié traditionnel.

# Le mot du maire

Chers concitoyens,

L'équipe municipale vous présente ses meilleurs vœux pour la nouvelle année, de santé d'abord, de bonheur ensuite malgré les prédictions qui nous sont faites. Elle vous propose de nous retrouver en salle des fêtes le vendredi 23 janvier prochain à 20 heures devant le

A très bientôt.

#### 1406, Anthoine Chussang Othenin Simon \* (4) (Bailli) (2) Michiel Lain \* (4) 1425, Jacques Levier (Officier des eaux) Perrin Varrin \* (5) Martin Tissot \* (5) Berthod Maulgain \* (3) Girard Ninguet \* (3) 1437 Girard Ninguet \* (4) Berthelonnet Creuse \* (4)

aux archives départementales on relève :

1141 seulement.

1330, Vuillemin,

fils Esmonin \* (1)

Le Pelletier \* (1)

Jacquier Carc \* (1)

Jehan Robert \* (4)

Perret Nigui \* (4)

Estevenin Creuse \* (4)

Fils Hugoney Henriet \* (1)

Fils Hugoney la Geile \* (1)

Henriet Vuillemenet \* (1)

Vienet Boiteux \* (4) Othenin Breton \* (4) Estevenin Jobart \* (4) Vuillemin Botraul \* (4) Jehan Tissot \* (4) Jacquet Detement \* (4) Perrenet Mossel \* (4) Lambelet Grisson \* (5) Perrin Vuillemenet \* (5) Jehannenet Simon \* (5) Vuillemin Borart \* (5) Jacquet de chiez Henriet \* (5)

**Arçon d'hier /** Les patronymes de la commune

Comme vous le disait Stéphane Perrey dans sa première intervention dans notre

Bulletin Municipal, "les découvertes archéologiques" se rapportant au Haut

Moyen-Age constituent l'originalité d'Arçon par rapport au Sauget dont l'histoire ne commence qu'au XIIe siècle et suggèrent un peuplement plus ancien, bien antérieur à la première mention rencontrée dans les textes et datée de

Quant aux patronymes des habitants d'Arçon qui se sont succédés au fil du

temps, on peut en dresser la liste à travers les divers actes qui sont parvenus

jusqu'à nous aujourd'hui. Ainsi, dans les actes des XIVe et XVe siècles conservés

Perret le Jehanne \* (4)

Nous verrons dans un prochain numéro, à travers le "Coutumier du Saugeais" établi par l'abbé de Montbenoît en 1458, les patronymes des divers chefs de famille rencontrés dans les communautés voisines du Sauget, dont beaucoup sont parvenus jusqu'à nous en ce 21e siècle.

Bernard LAITHIER

Cotes archives: ADD 95 (1), ADD 36 (2), ADD 37 (3), ADD 50 (4), ADD 30 (5)

\* Pour la plupart,

# L'éco-citoyen /Quels déchets composter?

Besancon Vienet \* (5)

En principe, tous les déchets organiques peuvent être compostés.. Mais les exceptions existent, attention ....

#### NON!

 Les trognons de choux, les pelures d'agrumes, la terre, les coquilles d'huîtres, les restes de viande et de poisson.

# Urgences: 112

- Pompiers: 18 ou 112 • SAMU: 15 ou 112
- · Médecin de garde nuit, week-end et jours fériés: 3966
- · Pharmacie de garde week-end et jours fériés: 03 81 38 51 10 (police de Pontarlier)
- Centre anti-poison de Strasbourg: 03 88 37 37 37 · Gendarmerie: 17
- (ou Pontarlier: 03 81 39 06 60) EDF sécurité: 0 810 333 025

- Les tailles de thuyas, lauriers, et résineux, les végétaux traités chimiquement, et les plantes malades.
- · Les papiers et cartons imprimés, les litières d'animaux, les "chenis" et poussières d'aspirateurs...

#### -----OUI

- · Les déchets de cuisine : épluchures, fruits et légumes abimés, restes de repas, marc de café et son filtre, pain rassis, coquilles d'œufs concassées.....
- · Les déchets de jardin : fanes de légumes, fleurs et plantes fanées, "mauvaises herbes" non germées, tontes de gazon, feuilles mortes, tailles de haies broyées....
- · Autres déchets non traités : mouchoirs en papier, essuietout, cendres de bois (en quantités modérées), sciure et copeaux de bois, crottes d'animaux (dont fumier), paille, foin...

Directeur de la publication : B. Laithier

#### ■ Dates à retenir

formance.

· Jeudi 15 janvier A 20 heures, réunion d'information pour Internet Haut Débit à la salle des Fêtes.

Merci pour le service

du repas des anciens.

Semons l'espoir

Le conseil municipal remercie les jeunes

d'Arçon: Charline, Camille, Clémence, Candice, Zakaria, Alexis, Bastien, Cédric, et

Yvan d'avoir participé au service à l'occasion

Cette association participe à l'amélioration

des conditions de vie et de soin des enfants

hospitalisés au CHU St-Jacques de Besancon.

C'est pour venir en aide à cette association

que Didier Roy (habitant du Mont Girod) a réa-

lisé un véritable exploit. Il a participé les 29

et 30 août 2008 à l'Ultra-Trail du Mont-Blanc.

Cette épreuve consiste à parcourir 98 km

autour du Mont-Blanc en moins de 25 heures

(5600 m de dénivelé positif). Didier a d'abord

réussi un premier exploit en convainquant un

grand nombre de partenaires de verser 2€ par

km parcouru à l'association. Le deuxième ex-

ploit fut de terminer l'épreuve. Il a ainsi pu

remettre la somme de 20000 € à l'association.

Le troisième, et pas des moindres : il termine

41e de sa catégorie en 16h49 min (60e toutes

BRAVO pour cette initiative et cette belle per-

catégories confondues sur 1315 classés).

- Jeudi 22 janvier Repas du Club de l'Amitié, puis A.G. de l'association à la salle des Fêtes à midi.
- Vendredi 23 janvier Vœux de Monsieur le Maire à 20 h 00, salle des Fêtes.
- Vendredi 6 février Spectacle de Jazz "Sur les traces d'Armstrong et de Bechet" à la salle des Fêtes à 20 h 30.
- Dimanche 15 février Tarot des Anciens d'Afrique du Nord, de Montbenoît, à 14 h 00, salle des Fê-
- Samedi 7 mars Repas des classes "4 et 9", salle des Fêtes à partir de 11 h 30. Inscriptions du 7 au 28 février auprès de Claude Maugain (classe 4) et Alain Girardet (classe 9).
- Vendredi 13 mars La SITTELLE, chorale d'Arcon sera en concert à Levier à 20 h 30.
- Samedi 21 mars Représentation théâtrale des "Fortes Têtes", salle des Fêtes à 20 h 30. Egalement le samedi 28 mars (à 20 h 30) et le dimanche 29 mars (horaire non défini) au théâtre du Lavoir.

# **Etat** civil

Décès

PERRIOT-COMTE Ida Paulette Renée épouse de Marcel GAUTHIER, La Chaux d'Arçon le 5.09.08 à Besançon.

GUINCHARD Jean, La Combe Badier le 6.11.08 à Pontarlier.

> Mairie d'Arçon 2 rue des Tilleuls • 25300 ARCON Tél./fax 03 81 46 27 21



Ça s'est (bien) passé! Les membres de l'Association ■ Noël a bien marché des parents d'élèves d'Arçon

n° 4 • JANV./ FÉV./ MARS 2009

Marché de Noël 2008. Grâce à la motivation de tous les participants, cette édition fut une réussite et permettra de financer plusieurs sorties pour les enfants de l'école.

souhaitent remercier chaleu-

reusement toutes les personnes

qui ont participé au succès du

Nous vous rappelons qu'il est toujours possible de déposer vos papiers, journaux, publicités, au bûcher de l'école, le dernier samedi de chaque mois de 9h à

Nous vous adressons, en même temps, tous nos vœux pour cette nouvelle année 2009!

Armelle SUARNET

Ouelle descente pour ce très acrobatique Père Noël!

# ■ Arcon-VTT à skis!



Ce 27 décembre, à la belle étoile, chaussés de raquettes et de skis, une forte bise. Les quatre-vingtquatre pèlerins de tout âge, qui avaient répondu à notre appel, ont

rendu visite au Jésus (de Morteau) à l'auberge de La Perdrix où le Saintnous sommes montés à La Perdrix Emilion les attendait. Si chaleur il affronter le froid (- 10°) et surtout y avait, c'est bien dans l'ambiance qu'il fallait la trouver.

Michel MERCET

## Infos utiles

#### Mairie d'Arçon

- Ouverture du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
- Fermeture le mercredi après-midi
- Tél. / fax 03 81 46 27 21

#### Déchetterie

Maisons-du-Bois/Lièvremont (Horaires d'hiver du 1er octobre au 30 mai)

Mercredi: 14h à 17hSamedi: 9h à 12h

#### Permanences à la mairie

L'équipe municipale a décidé de suspendre les permanences compte tenu du peu de fréquentation.

Les membres du conseil municipal se tiennent à votre disposition, sur simple demande adressée au secrétariat de Mairie.

## Dernière minute

# ■ Cailleuse/Cayeuse Cailleu/Cayeu

Officiellement, notre commune comptera 766 habitants au premier janvier 2009 (recensement de 2005, 744 habitants)

-----

#### ■ Internet / ADSL

Internet / ADSL : Courant octobre, la convention du "réseau local de communications électroni-

> ques pour la fixation d'antennes radio réceptrices/émettrices" a été signée entre la commune, l'opérateur Wiséo, et les particuliers concer-

Malgré toute l'énergie mise en œuvre pour faire avancer rapidement ce dossier, le mauvais temps a retardé l'installation des antennes.

Dès que le temps le permettra les installations reprendront.

Mais les choses avancent....donc nous vous donnons rendez-vous à la réunion publique du 15 janvier.

# La vie de nos associations

# Coup de filet pour l'AS Arçon

La Mairie est intervenue au titre de maitre d'œuvre pour la pose de filets "pare ballons" en bordure du Doubs. L'ensemble du financement est supporté par l'AS Arçon, aidé de subventions du Conseil général, du Conseil régional et de la Fédération Française de Football. Les travaux de réalisation sont achevés.

#### L'histoire de la Perce-Oreille

La société de musique a été voulue par l'ancien maire, Monsieur Mockly qui avait su qu'une société en disparition vendait ses instruments à Rougemont-le-Château. Un groupe de jeunes est allé là-bas pour ramener quelques vieux instruments.

Les premières leçons de solfège nous ont été données par l'abbé Marcel Vuillemin du village haut. Cela se déroulait en haut de l'école où a été faite une salle de classe. Les jeunes du pays ont vite adhéré à cette nouvelle société avec enthousiasme. Au départ, nous n'avions logiquement pas d'argent et c'est un paysan de la Chaux, Alfred Delacroix, qui nous a prêté 100 000 Frs.

Il a fallu baptiser notre société. En 1950, en écoutant Radio Sottens en Suisse, une fanfare retenait notre admiration : c'était la Perce-Oreille. Nous avons donc choisi de nous nommer ainsi.

Le premier chef de musique fut Noël Cote, un habitant d'Arçon qui travaillait à la poste d'Arçon, d'ailleurs son fils est encore facteur à Montbenoît. Notre première sortie est à retenir. Nous avions joué pour accompagner la descente des pompiers qui faisaient un banquet au Restaurant du Pont. Nous avions interprété une douzaine de fois le refrain des «Enfants de troupe», nous ne connaissions que ce morceau!

Au départ de Noël Cote, Monsieur Perrey, instituteur du village, prit la direction de la musique. A son départ en retraite en 1974, ce fut au tour de Jean-Marie Dornier de prendre les rênes de la fanfare, à l'âge de 15 ans. Depuis, c'est l'ami François, qui assure la direction musicale de



la société avec beaucoup de compétence et de dévouement.

Bien sûr, nous avons connu des hauts et des bas, mais l'esprit de camaraderie a toujours été le plus fort, ce qui a permis à la société de perdurer.

Félix Maugain

#### LACIM

Les Amis d'un Coin de l'Inde et du Monde est une association née en 1991 dont la présidente est Reine Guinchard.

Grâce à l'association LACIM, Arçon est jumelé depuis 1991 avec Dupity, petit coin d'Haïti. Les Amis d'un Coin de l'Inde et du Monde ne font pas la quête; ils vous demandent d'entrer dans la ronde, pour ne plus en sortir et d'y entraîner vos amis, vos voisins... chacun apportant mensuellement sa pierre à l'édifice, par une participation qu'il déterminera en fonction de ses possibilités. Cette démarche est totalement volontaire et vous pouvez déposer vos dons auprès de Reine Guinchard (Chaux d'Arçon) ou Régine Maugain, trésorière (Village bas).

LACIM compte pour l'instant environ 25 adhérents qui versent volontairement 2 euros par mois. Cet apport est complété par la soirée du Bol de Riz, qui a lieu tous les premiers mardis des vacances de printemps. C'est la seule manifestation organisée par LACIM, alors venez nombreux partager une soirée avec votre famille, vos voisins, vos amis... de ce coin du Monde et de l'autre.

Reine Guinchard, Régine Maugain

#### Arçon-VTT

Une nouvelle association est née à Arçon en avril 2008, Arçon-VTT, visant à réunir les adeptes des randonnées VTT et pédestres en tant que loisir. Comptant 15 membres, ceux-ci se donnent rendez-vous tous les dimanches matin pour des balades en VTT ouvertes à tous, le parcours étant défini sur place en fonction des préférences de chacun.

Arçon-VTT organise également deux randonnées par an (juillet et 15 août), en collaboration avec l'ASA (Foot).

A long terme, l'organisation d'autres randonnées viendra compléter le calendrier. Ça vous tente? Rejoignez-nous!

Contact: Michel MERCET (Président, 03 81 46 50 14), Christophe MAUGAIN, Secrétaire (03 81 46 31 82) et Véronique UGOLINI, trésorière.

E-mail: arcon.vtt@hotmail.fr

# Arçon d'aujourd'hui

### ■ Arçon brûle t-il?

Le 30 octobre dernier en fin de journée, un violent incendie s'est déclaré dans l'immense bâtisse agricole de la ferme des «Henriet de La Mare» à Arçon, siège du GAEC du Séquoia. Une trentaine de pompiers venus de plusieurs casernes (Pontarlier, Gilley, Levier et Morteau), mais aussi les agriculteurs de la commune, qui ont fait preuve d'une grande solidarité, ont tenté de circonscrire le feu pour éviter toute propagation au hangar agricole, où se trouvait le bétail, et à l'habitation surplombée par une dalle en béton.

Aucune victime n'était à déplorer. Si la partie habitation était préservée, les dégâts n'en restaient pas moins très lourds, la toiture et la grange, deux fois centenaires disparaissaient à jamais.



# Arçon d'hier

L'incendie mentionné plus haut fait suite à une très longue série. Il est le 18° qu'ait connu notre commune d'Arçon depuis 68 ans, le 16° en 50 ans. Il sont relatés comme suit :

En 1940 la ferme du Croset, copropriété de Marcel Maugain, d'Emma Marguet et d'un fromager à la retraite, était occupée par des soldats français et leurs mulets. Quant à l'origine du feu, on lui connaît deux versions : soit les soldats, originaires du Midi, auraient mis le feu accidentellement, soit deux étrangers à la commune, présumés soldats allemands déguisés en paysans, qui auraient été vus la veille, auraient commis cet acte. Le bâtiment était ravagé par les flammes et 11 mulets périssaient dans le sinistre. La ferme ne sera jamais reconstruite, ses vestiges sont encore visibles aujourd'hui.

Juin 1941 la ferme de Louis Leoutre à La Mare d'Arçon : alors que les bêtes étaient dans les champs, le feu se déclarait dans la grange à 11 heures le matin, vraisemblablement des suites d'un court-circuit. Pas de victimes à dénombrer mais la bâtisse était complètement détruite.

Le 9 juillet 1962 ferme mitoyenne de Placide Maugain/ Félix Henriet, aux Granges d'Arçon : incendie provoqué par la foudre, l'ensemble du bâtiment était détruit. Le sinistre s'étant déclaré durant la traite, l'ensemble du bétail a pu être sauvé.

Le 20 août 1964 | ferme de Jean Guinchard à La Combe Badier : bâtiment complètement détruit par le feu occasionné par la foudre.

Le 20 décembre 1967 ferme dite à "Broussard", aux Granges d'Arçon, propriété de Louis Maugain dont la maison était occupée par des locataires. L'incendie d'origine accidentelle détruisait complètement le bâtiment sans qu'il y ait de victimes à déplorer. Aujourd'hui à son emplacement réside Christian Masson.

Samedi 11 août 1973 ferme de Reine Guinchard à La Chaux d'Arçon: il était 5 heures du matin quand la foudre provoquait l'incendie de la maison. Dans les jours qui avaient précédé, les occupants avaient rentré leur bois pour l'hiver. L'incendie détruisait tout sans faire de victimes, les bêtes étant encore aux champs.

Nuit du 7 au 8 mai 1975 | ferme de Camille Maisier à La Chaux d'Arçon : 37 bovins périssaient dans le brasier, seuls huit échappaient à l'incendie.

Nuit du 10 au 11 janvier 1976 ferme de Camille Maisier à La Chaux d'Arçon : les huit bovins rescapés de l'incendie précédant périssaient cette fois.

Le 19 janvier 1979 maison de Maurice Delacroix, propriétaire, boucher à Levier, dont une aile était occupée par Roger Lonchampt tandis que les étables abritaient des génisses de Camille Maisier: l'incendie détruisait complètement la bâtisse et une vingtaine de génisses périssaient dans les flammes. A l'emplacement de cette maison réside actuellement Noël Lonchampt.

Nuit du 27 au 28 février 1981 ancienne ferme qui venait d'être rénovée et était occupée par M. Maurice Hamel. La maison sera totalement détruite par les flammes, le feu s'étant déclaré vers 1 heure du matin, les témoins gardent le souvenir d'une nuit particulièrement froide.

Le 24 septembre 1984 maison de Gérard et Colette Roche rue du Général Marguet. L'incendie s'est déclaré vers 6 heures du matin, accidentellement, et a détruit l'ensemble de la toiture de l'habitation. Aucune victime n'était à déplorer.

**Le 7 octobre 1985** maison de Félix Delacroix, à La Mare, sous la côte : le bâtiment était complètement détruit. A son emplacement réside aujourd'hui Fabien Henriet.

Le 7 janvier 1990 : chez Emile Maugain dit «Mimile à Fridolin» aux Granges d'Arçon : cette maison était occupée par Aimé Henriet/Jean-Claude Simon/Delacroix. Elle sera complètement détruite et une jeune bête périra dans le sinistre.

Le 14 juillet 1990 ferme de Noël Lonchampt à La Chaux d'Arçon (l'Aige): le sinistre se déclarait le soir vers 22 heures 45, alors que les bêtes étaient dans les pâturages, une bête souffrante restée dans le bâtiment périssait et l'ensemble de la ferme était détruit.

Le 13 mai 2000 maison de Louis Henriet de Naillen, occupée au moment du sinistre par Gabrielle Nicod : elle sera complètement détruite.

Le 11 mars 2001 maison de Raymond Courvoisier au lieu-dit «Chez Lacroix». Construite au milieu du 19° siècle, la bâtisse avait accueilli la colonie de vacances des Frères de Drancy, dans la banlieue parisienne, et ce jusqu'aux années 1960, période où elle était acquise par Raymond Courvoisier qui en fit une ferme pour accueillir du bétail. L'incendie d'origine accidentelle, a complètement détruit le bâtiment n'occasionnant aucune victime.

Le 28 mars 2007 le hangar du GAEC du Cotay : d'origine accidentelle, il n'y aura pas de victimes.

« Les archives orales »

2